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Mot du directeur régional 

 
Des défis et des réalisations 

C'est avec un immense plaisir que je vous présente ce rapport annuel de la Fédération de 

l’UPA-Estrie pour l'année 2022-2023. À l’issue de cette première année à la direction, il va 

sans dire que nos équipes ont parcouru un chemin riche de défis et de réalisations. Notre 

travail témoigne des changements que le secteur agricole traverse présentement. 

 
L’année a été marquée par la hausse généralisée des taux et par une mauvaise saison dans 
presque toutes les productions. Cette combinaison de facteurs met à rude épreuve la 
résilience des entreprises agricoles. 
 
En dépit des grands défis auxquels nous avons dû faire face, l’équipe d’employés ainsi que 
celle des administrateurs se sont adaptées et se concentrent sur la proposition de solutions concrètes pour les membres. 
 
De nombreux dossiers ont fait la Une, comme l’épandage de matières résiduelles fertilisantes, les prises de position contre 
la voie de contournement ferroviaire de Lac-Mégantic ou encore la demande à la Financière agricole du Québec (FADQ) 
visant à mieux compenser les pertes dues aux conditions climatiques exceptionnelles. 
 
Parallèlement, la Fédération souhaite poursuivre son implication auprès des partenaires régionaux dans les nombreux 
projets agroenvironnementaux qui voient le jour.  
 
Tout cela en maintenant le cap vers l’atteinte des objectifs fixés pour nos différents services comme la formation, le Centre 
d’emploi agricole, l’aménagement du territoire ou encore les communications.  
 
En conclusion, je souhaite remercier toute l'équipe dévouée de l'UPA-Estrie pour son travail acharné et son soutien continu 
envers les membres. Nos gains et réalisations sont le fruit de notre collaboration et de notre engagement envers notre belle 
profession agricole. 
 
Je vous invite à parcourir ce rapport annuel pour partager notre fierté en détail. 
 
Alors ensemble, cultivons l'excellence agricole en Estrie! 
 
 
 
Etienne Frémond, 
Directeur régional de la Fédération de l’UPA-Estrie 
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Mot du président 
 
Autonomie alimentaire : la vouloir n’est pas suffisant 

Alors que je termine ma deuxième année à la présidence de notre regroupement dédié 

aux agriculteurs et aux défenseurs de l'agriculture, je me trouve plongé dans une 

profonde réflexion. J'observe nos deux gouvernements se débattre dans une période 

d'incertitude aux allures de fin de règne, et je me demande : la veulent-ils vraiment 

l’autonomie alimentaire du Québec et du Canada? 

En Estrie, 5 000 producteurs et productrices exploitent 2 800 entreprises avec leur famille 

et leurs employés. Ils sont appuyés par 43 employés de la Fédération de l’UPA-Estrie et 

des centaines de partenaires qui travaillent concrètement à une plus grande sécurité 

alimentaire pour leurs semblables et à un renom pour leur métier, leur communauté, 

leur pays. Ils peaufinent une agriculture et une foresterie viables et durables.  

Pourtant, nos décideurs disent partager le même objectif, mais leurs actions semblent en contradiction avec les besoins 

essentiels de la population. 

L’année a été marquée par la poursuite des augmentations de valeur des intrants, de la machinerie, des taux d’intérêt et 

des terres agricoles.  

Les aléas climatiques et les marchés mondiaux ont achevé les ambitions de certains d’entre nous.  

De son côté, la Financière agricole du Québec est plutôt lente à suivre le rythme et à adapter ses programmes aux nouveaux 

enjeux.  

Pour couronner le tout, le MAPAQ coupe dans les services-conseils et retarde la sortie du programme Prime-Vert.  

La travailleuse de rang ne chôme pas. 

Pendant ce temps, nos ministres enchaînent les annonces de projets en zone agricole sans acceptabilité sociale ou si peu; 

en pleine consultation sur le territoire.  

Nous sommes en 2023, et il est temps de reconnaître que gérer "en bon père de famille" ne signifie pas décider à la place 

des autres. Consulter les experts et les gens touchés doit primer. 

Au travers les champs se profilent les éoliennes, les usines de batteries, les mines, les lignes d’exportations d’électricité, les 

voies ferroviaires pour des trains plus rapides, plus longs, sans passager ainsi que les constructions diverses sauf de 

logement. « Ça coûtera ce que ça coûtera », a dit le ministre des Transports du Canada, Pablo Rodriguez, au sujet de la voie 

de contournement de Lac-Mégantic. J’ai hâte d’entendre des politiciens dire la même chose pour protéger notre garde-

manger et soutenir les producteurs. 

Pour nous occuper ailleurs, on nous parle des marges bénéficiaires des épiceries, du 3e lien, de l’ingérence de la Chine, du 

blocus des nouvelles par META, de nationaliser l’internet et des Canadiens de Montréal. Le monde agricole et forestier n’est 

pas dupe. 

J’ai besoin de vous tous et de vous toutes pour poursuivre cette tâche colossale de changer le monde un rang de culture à 

la fois, une mise bas à la fois, une entaille à la fois, un cours d’eau à la fois, un courriel à la fois. 

 
 
 

Michel Brien, 
Président de la Fédération de l’UPA-Estrie 
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Les représentations 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Comité directeur ESD 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Etienne Frémond 

Coalition pour l’exception 
agricole et alimentaire 

 
 
 
 
 
 
 
 

Etienne Frémond et 
Michel Brien 

 

Institut bioalimentaire de 
l’Estrie (IBE) 

 
 
 
 
 
 
 
 

Éric Laverdure et 
Etienne Frémond 

Valoris 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Serge Lapointe 

Conseil régional des 
partenaires du marché du 

travail (CRPMT) 
 
 
 
 
 
 
 
 

Etienne Frémond 

Via Pôle d’expertise en 
services-conseils agricoles 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Michel Brien 

Coopérative de solidarité en 
formation et développement 

rural du Granit 
 
 
 
 
 
 
 
 

Serge Lapointe 

Créneau d’excellence en 
technologies propres (CETP) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Michel Brien 

Collectif régional en 
formation agricole (CRFA) 

 
 
 
 
 
 
 

Etienne Frémond, 
Guillaume Dame et 

Valérie Giguère 

 

La Tribune 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Valéry Martin 

Table Faune 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Guillaume Dame 
Mariane Paré 

Conseil régional de 
l’environnement de l’Estrie 

(CREE) 
 
 
 
 
 
 
 
 

Claude Erb 

Réseau Agriconseils de l’Estrie 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Guillaume Dame 

Conseil de l’industrie 
bioalimentaire de l’Estrie 

(CIBLE) 
 
 
 
 
 
 
 

Claude Erb et 
Etienne Frémond 

Conseil de gouvernance de 
l’eau des bassins versants de 

la rivière Saint-François 
(COGESAF) 

 
 
 
 
 
 
 

Serge Lapointe 

Club agroenvironnementale 
de l’Estrie 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Michel Brien 
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Syndicats Nombre de fermes Nombres d’exploitants  
Frontenac 147 240 

Granit 486 827 

Haut-St-François 532 940 
Des Sources 224 406 

Val-St-François et Sherbrooke 582 1023 
Coaticook 564 1120 

Memphrémagog 290 486 
Fédération de l’UPA-Estrie 2 825 5 042 
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Michel Brien*, président de la Fédération de l’UPA-Estrie    
Martin Roy*, vice-président de la Fédération de l’UPA-Estrie 
 

Syndicats locaux   Groupes spécialisés 

 
Philipp Stirnimann    Jonathan Blais    Véronique Guizier 
Coaticook     Acéricole    Agricultrice 
 
Monia Grenier     Armin Ruf    Sylvain Castonguay 
Des Sources     Anglophone    Aquaculture 
 
Serge Lapointe *    Danièle Blain    Jacques Lambert 
Frontenac     Autres productions animales  Autres productions végétales 
 
Sylvain Denoual     André Tessier    Claude Erb* 
Granit      Bovin     Fermes de petite taille 

 
Bernard Lapointe    André Roy    Benjamin Boivin 
Haut-Saint-François    Forestier    Grains 
 
Guillaume Dame*    Karine Moreau    Sacha Côté 
Memphrémagog    Lait     Mouton 
 
Laurent Tremblay    Ève St-James    Audrey Jacques 
Val-Saint-François et de Sherbrooke  Porc     Relève 
 

* Membre du conseil exécutif 
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Grâce à sa vie syndicale dynamique, la Fédération de l’UPA-Estrie peut  

contribuer à l’amélioration continue et durable de la qualité de vie  

de toutes les productrices et de tous les producteurs agricoles et forestiers  

de l’Estrie en agissant afin de promouvoir, défendre et développer  

leurs intérêts professionnels économiques et sociaux. 
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Vie syndicale 

Réunions du 

conseil exécutif 

Réunions du conseil 

d’administration 

Réunion du comité 

santé, sécurité et 

main-d’œuvre 

Réunions du comité 

vie syndicale 

Réunions du groupe de 
travail marché  
de proximité 
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Épandage de matières résiduelles fertilisantes (MRF) 

Des reportages dans les émissions La semaine verte et 

Enquête diffusés à Radio-Canada en décembre ont 

démontré que les MRF sont un danger pour la santé de 

nos sols, de nos animaux et de nous tous à cause surtout 

des contaminants connus et émergents qu’on y retrouve, 

regroupés sous l’acronyme PFAS. Depuis que l’État du 

Maine a interdit d’épandre des boues d’épuration 

municipales ou industrielles en août 2022, des tonnes de 

boues américaines sont importées au Canada pour 

différentes utilisations.  

La Fédération de l’UPA-Estrie rappelle sa position de 

déconseiller l’épandage de MRF par principe de 

précaution. Le gouvernement du Québec rapidement 

interdit maintenant l’épandage de MRF importées, mais 

n’a pas encore statué sur les MRF produites ici. Nous 

attendons les résultats des travaux d’un comité créé par 

le ministère de l’Environnement, de Lutte contre les 

changements climatiques, de la Faune et des Parcs dont 

l’UPA fait partie. 

 
 
 
 
 
 
 

Manque d’abattoirs 

La situation des abattoirs préoccupe grandement la Fédération de l’UPA-Estrie. Devant la menace d’une fermeture 

potentielle de l’Abattoir Lacroix de St-Ludger, les syndicats locaux de l’UPA du Granit et de Frontenac se sont rassemblés 

afin d’éviter de perdre cette entreprise de proximité. Par ailleurs, la fermeture temporaire de Le Petit Abattoir, une 

coopérative de solidarité pour les producteurs de volaille et de lapin située à Shefford, témoigne des difficultés liées à la 

main-d’œuvre et au manque d’infrastructures. Face à ce bris de service, des producteurs et productrices se sont vus dans 

l’impossibilité de faire abattre leurs volailles impactant ainsi la prévisibilité de leurs revenus. Ils doivent aussi vivre avec les 

conséquences d’un tel retard sur le bien-être animal. La Fédération de l’UPA-Estrie s’assure de rester informée grâce à la 

présence d’un élu et d’une employée à la Table provinciale des marchés de proximité. Le sujet demeure un dossier 

prioritaire. 

Nos gains et 
réalisations 

Achats groupés avec Moisson Estrie 

Moisson Estrie en collaboration avec la Fédération de l’UPA-Estrie est en train de mettre sur pied un projet d’achats 
groupés de bœuf, porc, poulet et œufs de consommation dont l’objectif est d’améliorer l’approvisionnement des 
banques alimentaires. En impliquant les intervenants de la région tels que les abattoirs sous inspections, le projet 
permettra de sécuriser l’achat de grandes quantités de protéines animales tout en favorisant l’économie locale. 
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Voie de contournement 

Malgré nos représentations, la CPTAQ a rendu des décisions autorisant l’élargissement de l’emprise ferroviaire et a refusé 

d’imposer des servitudes de passage réelles et perpétuelles aux propriétaires pour accéder à leur parcelle de l’autre côté 

de la future voie. La Fédération a produit un mémoire exprimant tous les dommages potentiels sur les activités agricoles et 

forestières lors d’une consultation publique de Transports Canada sur les impacts hydrologiques. 

Sans considération pour les oppositions exprimées par 
1 500 personnes, dont les représentants de l’UPA-Estrie et 
du Syndicat des Producteurs forestiers du Sud du Québec, 
les expropriations pour construire une voie de 
contournement de Lac-Mégantic ont été confirmées en juin 
par la ministre des Services publics et Approvisionnements 
du Canada. Nous reprochons les dommages à l’eau potable 
et à l’environnement. De plus, la sécurité ferroviaire ne sera 
pas améliorée. L’acceptabilité sociale n’y est pas. Les gens 
constatent que le projet ne répond pas au besoin en plus 
de créer d’autres problèmes; à grands frais pour les 
contribuables.  
 

Le débat s’est transporté en cours fédérale. Nos organisations soutiennent la Coalition des victimes collatérales (CVC) ainsi 
que trois avocats de la région dans leur contestation sur le fonds. Une démarche visant à obtenir une injonction provisoire 
sera entendue à la fin octobre. Un sociofinancement a aussi été organisé pour payer les frais juridiques. Au moment d’écrire 
ces lignes, le nouveau ministre des Transports du Canada, Pablo Rodriguez, n’avait pas encore répondu à notre demande 
de rencontre, ni à celle des maires de Frontenac et Nantes, ni à l’invitation de la CVC pour « marcher le terrain ». 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Acériculture en terre publique 

Devant le retard pris par le ministère des Ressources naturelles et des Forêts à présenter un plan directeur sur la forêt 
publique incluant un plan pour le développement acéricole, l’UPA-Estrie a appuyé les démarches entreprises par les 
Producteurs et productrices acéricoles de l’Estrie. Le plan directeur a été déposé. Les travaux d’analyse sont en cours. 
  

Entente sectorielle de développement 

Les partenaires de l'entente sectorielle de développement 

du bioalimentaire 2021-2026 se sont donné un plan 

stratégique. L’enveloppe budgétaire de près de 

1,3 million $ est destinée à la réalisation de projets 

porteurs en Estrie. Le premier projet à être annoncé fut 

l’octroi d’une 2e ressource pour L’ARTERRE.  

Nous collaborons avec des représentants des ministères 

(MAPAQ et MAMH), du Conseil de l'industrie 

bioalimentaire de l'Estrie (CIBLE) ainsi que des neuf MRC 

de l'Estrie incluant Haute-Yamaska et Brome-Missisquoi.  

C’est d’ailleurs dans Brome-Missisquoi qu’un projet 

adopté portera sur les modes alternatifs d’établissement 

en agriculture. D’autres annonces viendront. 

 

Grippe aviaire 

Les inquiétudes devant les éclosions de grippe 

aviaire ont repris en avril à la suite d’une éclosion 

dans un poulailler urbain de Sherbrooke. Les 

mesures de biosécurité ont été rediffusées. 

Quelques entrevues ont été données afin de 

sensibiliser urbains et ruraux aux risques. Aucun 

nouveau cas n’a été rapporté depuis. Nous 

surveillons la situation alors que la migration 

automnale des oiseaux sauvages est en cours.  

Dépôt des 1 500 oppositions aux expropriations au bureau de Montréal de Services publics et 

Approvisionnements Canada 
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Rencontres politiques  

L’année a été riche en rencontres politiques de divers ordres. 
Au palier fédéral, la voie de contournement a occupé le 
devant de la scène de plusieurs rencontres avec des députés 
du Bloc québécois et fut un sujet timide avec la députée-
ministre Marie-Claude Bibeau du Parti libéral. Étonnamment, 
le Parti libéral et le Parti conservateur nous fuient lorsqu’il est 
question de voie de contournement. Le gouvernement du 
Québec ne fait pas mieux. Une rencontre avec la députée-
ministre de Brome-Missisquoi, Pascale St-Onge, a aussi été 
tenue afin de faire plus ample connaissance. 
 
Avec le Bloc québécois, il a aussi été question de forêt privée. La reconnaissance de la différence entre les propriétaires en 
forêt privée et l’industrie qui occupe la forêt publique au nord du fleuve Saint-Laurent fut ajoutée au programme du Bloc 
québécois grâce à nos demandes à la députée de Shefford, Andréanne Larouche. 
 
L’acériculture dans ce qu’il reste de forêt publique en Estrie a aussi fait l’objet de rencontres avec des députés de la Coalition 
avenir Québec et de Québec Solidaire. Des rencontres ont aussi abordé les difficultés dans la production porcine et les aléas 
de la météo ayant mis à mal la production de foin, notamment. 
 

Dons et commandites 

• Souper bénéfice fondue au fromage du Syndicat de la relève agricole de l’Estrie 

(SYRAE) : 300 $ 

• Les Comptonales : 500 $ (conjointement avec l’UPA de Coaticook) 

• Album souvenir des finissants du CRIFA : 150 $ 

• Maison familiale rurale du Granit (MFR) : 150 $ 

• Gala de la bourse Pilote et filles : 500 $ 

• Événement Fruits d’ici, nouveaux horizons (conjointement avec l’UPA Des Sources) : 500 $ 

 

Portes ouvertes Mangeons local 

Trois fermes de l’Estrie ont ouvert leurs portes aux visiteurs dans le cadre de la journée Portes ouvertes Mangeons local 
organisée par l’UPA dans 50 fermes au Québec soit Les Maraîchers de l’or vert de Sawyerville, Cabane à sucre et produits 
La Martine à Saint-Romain ainsi que Deça Deci – ferme agrotouristique à Marston. La pluie a toutefois limité l’achalandage.  
 
Malgré la température moins clémente, les participants ont eu le plaisir de rencontrer des producteurs passionnés et d'en 
apprendre davantage sur leurs divers types de productions.  Des sourires, des découvertes et de nouvelles amitiés sont à 
mettre au bilan de cette 18e édition des Portes ouvertes UPA. 

aux 70 bénévoles et partenaires! 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

De gauche à droite : Yves Perron, Etienne Frémond, Valéry Martin, André Roy et Michel Brien 

Véronique Guizier, Romane Francey et Michel Brien 
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Groupe de travail en agroenvironnement 

Ce groupe formé d’un représentant par syndicat local s’est réuni à 3 occasions.  
 
Le comité a d’abord reçu Julie Grenier du Conseil de gouvernance de l’eau des bassins versants de la rivière Saint-François 
(COGESAF) pour parler d’un projet sur les eaux souterraines de l’Estrie. 
 
Ensuite, le comité s’est aussi penché sur la restauration de cours d’eau et les mesures d’adaptation et de rétribution pour 
les producteurs agricoles, avec Jean-Philippe Marchand, professeur à l’Université du Québec à Trois-Rivières.  
 
La dernière rencontre a été l’occasion d’une mise à jour du projet Agriclimat par Sylvestre Delmotte et Jennifer Philippon 
sur la réduction de gaz à effet de serre. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Agroenvironnement 

Développement d’une formation sur les 

cours d’eau 

 

 

La formation visant à mieux comprendre ce qu’on peut 

faire ou ne pas faire dans un cours d’eau, organisée avec 

la collaboration du ministère de l’Environnement, de la 

Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et 

des Parcs (MELCCFP) et des MRC de l’Estrie, a répondu aux 

besoins des producteurs, de leurs conseillers, ainsi qu’à 

ceux d’intervenants et d’inspecteurs municipaux. 

L’initiative est finaliste pour obtenir un Prix d’excellence 

en environnement de la Fondation estrienne en 

environnement. Le gala de remise des prix aura lieu le 16 

novembre 2023. 

 

Implications dans divers projets et 
événements  

• Plan d’agriculture durable du gouvernement du 
Québec (PAD) interrégional : Réseau bio-
conventionnel, plus d’échanges pour moins de 
pesticides 

 

• Journée Agro Estrie sur la lutte intégrée aux 
ennemis des cultures 

 

• Journées champs : on prend soin de nos sols et 
on réduit les pesticides 

 

• Journée à foin du Conseil québécois des plantes 
fourragères (CQPF)  

 

• Deux cohortes créées dans la MRC des Sources  
pour sensibiliser les producteurs de grandes 
cultures et de plantes fourragères  
aux bonnes pratiques agroenvironnementales 

 

• Réseau des fermes durables de l’Estrie 

 

Table de démonstration Dynam’eau par Maxime Thériault 
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Formations 

Une formation a été offerte en février aux membres du comité d’aménagement élargi sur l’article 59 qui permet de créer 
un cadre plus cohérent et prévisible d’implantation de résidences sur le territoire agricole d’une MRC.  
 
En avril, la Fédération a offert une formation en ligne portant sur les conflits de clôture et les fossés de ligne, en collaboration 
avec BHLF avocats.  
 

Comité aménagement 

Le comité d’aménagement a transmis en juin des commentaires au gouvernement du Québec dans le cadre des 
consultations sur les orientations gouvernementales en aménagement du territoire (OGAT). 
 
Les principales préoccupations exprimées par la Fédération concernaient la nécessité de protéger le territoire dans son 

intégralité, sans distinction de classes de sol, ainsi que la nécessité pour toutes les MRC du Québec de limiter l’étalement 

et de consolider les noyaux urbains 

 

Éoliennes 

La Fédération de l’UPA-Estrie a suivi de près le dossier du 

développement du secteur éolien dans le cadre de l’appel d’offres 

d’Hydro-Québec pour l’acquisition de 1 500 MW d’énergie éolienne. 

 
 
 

 

Consultation sur le territoire agricole 

Dans le cadre de la consultation du ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec (MAPAQ) sur 
le territoire et les activités agricoles, la Fédération a produit un mémoire sur la première thématique de la consultation (qui 
en comptera trois) : le territoire agricole.  
 
La Fédération a pu exprimer son inquiétude face à l’ampleur des superficies totales bénéficiant d’une autorisation pour des 
fins autres que l’agriculture. Elle a rappelé la nécessité de protéger le territoire agricole dans son entièreté, ainsi que 
l’importance pour le gouvernement de prendre des décisions exemplaires pour ses propres projets lorsque ceux-ci 
impliquent le territoire agricole. 
 

Aménagement 
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Type de demandes 

14 demandes : Autres  

 

31 demandes : Carrière, gravière, sablière  

 

2 demandes : Contrôle d’activité agricole (coupe d’érable et prélèvement de gazon)  

 

4 demandes : Énergie, transport, utilité publique  

 

6 demandes : Implantation, agrandissement, conversion commerciale et industrielle  

 

6 demandes : Implantation résidentielle  

 

8 demandes : Inclusion, exclusion 

 

2 demandes : Loi sur l’acquisition des terres agricoles par des non-résidents (LATANR)  

 

13 demandes : Morcellement agricole  

 

16 demandes : Morcellement non-agricole  

 

8 demandes : Reconfiguration de propriété 

 

1 demande : Tourisme, récréotourisme  

 
 
  Frontenac (8) 
 
  Granit (17) 
 

Haut-Saint-François (24) 
 
  Des Sources (9) 
 
  Val-Saint-François et Sherbrooke (33) 
 
  Coaticook (8) 
 
  Memphrémagog (12) 

8 

9 

8 

17 

24 

12 

33 
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Présences médiatiques 

Nos principaux dirigeants ont donné plus de 100 
entrevues. Nous avons aussi répondu à une trentaine 
d’autres recherches d’informations de la part de 
journalistes. Les élus les plus sollicités sont notre président 
régional, Michel Brien, ainsi que le président du Syndicat 
des Producteurs forestiers du Sud du Québec, André Roy.  
 
Les sujets ayant provoqué le plus d’interactions 
médiatiques sont: la voie de contournement ferroviaire de 
Lac-Mégantic, les aléas météorologiques et dans une 
moindre mesure les matières résiduelles fertilisantes. 
Soulignons aussi les projets d’énergie éolienne en zone 
agricole qui risquent aussi d’occuper l’année qui vient. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Réseaux sociaux 

Notre outil le plus utilisé est la page Facebook de la Fédération de l’UPA-Estrie qui compte 3 385 abonnées; en hausse de 
8 %. Notre auditoire est d’origine estrienne. Il est composé à 58 % de femmes et 42 % d’hommes. La plus grande part se 
situe dans la tranche d’âge de 25 à 54 ans. Instagram est aussi utilisé lorsque des contenus plus visuels sont produits. Enfin, 
notre compte X (anciennement Twitter) n’a pas été des plus actifs cette année. Les controverses au sujet de cette 
plateforme nous invitent à la prudence. La fin de la période a été marquée par le blocage par META, propriétaire de 
Facebook et Instagram, des contenus des médias canadiens. Nous suivons le dossier au palier fédéral et adapterons nos 
méthodes de communications en fonction des développements. Les sujets ayant suscité le plus d’interaction ont été les 
Portes ouvertes Mangeons local en septembre, la conférence de presse sur notre opposition à la voie de contournement 
de Lac-Mégantic en mars et à l’instar de l’an dernier, la publication du Solidarité agricole de décembre.  

Solidarité agricole 

Nous avons publié six numéros du Solidarité agricole et 
autant de textes d’opinion de notre président. 
Soulignons la nouvelle collaboration régulière de 
l’équipe de Santé publique de l’Estrie.  
 
L’augmentation du nombre d’entreprises agricoles en 

Estrie a eu pour effet d’augmenter le nombre 

d’impression de notre bulletin.  

Infolettres 

Le format infolettre a été utilisé 45 fois pour servir les 
besoins de communications de nos syndicats affiliés, 
dont 12 fois pour un envoi à tous les producteurs et 
intervenants du milieu. Le taux d’ouverture de ce type 
d’envoi est d’environ 55 %; en progression. Notre 
banque de courriel compte 3 000 courriels. Ajoutez 
votre courriel à votre dossier de producteur afin de ne 
rien manquer. 

Communications 

Martin Caron, Michel Brien et André Roy lors de la conférence de presse du 10 mars à Frontenac 
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Groupe de travail marché de proximité 

Les élus siégeant sur les postes Fermes de petite taille, Autres productions animales et Autres productions végétales ont 
obtenu le mandat de la Fédération de former le groupe de travail marché de proximité. Ayant d’abord défini son mandat 
et élaboré un plan d’action, le groupe a fait circuler des résolutions touchant leurs préoccupations en prévision de la saison 
des assemblées générales. 
 
Bons coups : 
Le comité de travail est actif et s’assure de fournir des informations pertinentes aux représentants des syndicats locaux à 
partager avec les membres de tous les conseils d’administration de la Fédération. Le comité s’est également impliqué dans 
le projet d’achat groupé avec Moisson Estrie. 
 

Comité Faune  

Profitant des résultats obtenus par le projet pilote visant à diminuer les 
dommages causés par la faune sur les terres agricoles et forestières en 
Estrie, le comité Faune, avec ses partenaires des MRC et du MELCCFP, 
a déposé une demande de financement au Programme 
d’aménagement durable des forêts.  
 
Le projet Les ressources fauniques estriennes : sources économiques et 
attractives a pour but de répertorier les zones à haute prédation et 
d'offrir des outils aux propriétaires pour les gérer. Le financement 
permettra à l’UPA-Estrie d’embaucher une ressource. La personne 
embauchée sera aussi investie dans le projet ALUS sur la biodiversité. 
 

Comité vie syndicale 
 
Le comité vie syndicale de la Fédération de l’UPA-Estrie a établi deux priorités régionales. Celles-ci visent à soutenir 
davantage l’offre de formation régionale et à inciter la relève agricole et les agricultrices de l’Estrie à faire front commun 
sur certains enjeux. 
 
Bons coups :  

• La valorisation des productions émergentes dans le Solidarité agricole. 

• Six syndicats locaux sur sept ont organisé une activité de réseautage pendant l’année. 

• Deux syndicats locaux sur sept ont comblé la totalité des postes de leur conseil d’administration. 

• Deux rencontres ont été tenues afin que les ambassadeurs responsables de l’accueil des nouveaux producteurs 
puissent partager leurs astuces et leurs idées afin d’améliorer le taux d’adhésion. 

• Un plan de communication a été instauré afin de promouvoir toutes les assemblées générales des syndicats 
locaux et spécialisés. 

Groupes de travail 

et comités 
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Groupe de travail Santé, sécurité et main-d’œuvre 

Le groupe de travail Santé, sécurité et main-d’œuvre a mis en place un plan d’action établissant ses priorités. Ce plan guide 
les interventions du Centre d’emploi agricole de l’Estrie. La santé psychologique des producteurs est au cœur des 
préoccupations. C’est pourquoi une équipe a parcouru les foires agricoles pour tâter le pouls des producteurs et leur faire 
connaître les ressources telles que la travailleuse de rang de l’organisme Au cœur des familles agricoles (ACFA) et le 
programme d’aide pour les agriculteurs (PAPA). L’initiative a été rendue possible grâce au Quebec Farmers Association et 
au Centre d’emploi agricole de l’Estrie.  

Le 14 avril 2023, la Ferme Pério inc. de Wotton a été l’hôte d’une journée en santé et sécurité organisée par le Syndicat 
local de l'UPA Des Sources en collaboration avec la préventionniste du Centre d’emploi agricole de l’Estrie. Les 31 personnes 
présentes ont entendu des conférences portant sur le travail en hauteur, les dangers des gaz d’ensilages, l’abattage d’arbres 
sécuritaire et la prévention des incendies en milieu agricole.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
Cette année, 47 nouveaux clients ont demandé les services de l’organisme Au cœur des familles agricoles (ACFA) ce qui 
porte à 552 le nombre total d’interventions en Estrie cette année. 
 
Les statistiques démontrent que 34 % des producteurs ont fait appel au service directement, tandis que 26 % des demandes 
sont venues d’un membre de la famille, 22 % ont été formulées par des institutions agricoles et 6 % ont été référées par le 
réseau de la santé. Ce qui a changé cette année est le type de production d’origine des demandeurs. 
Habituellement le service était plus utilisé par les producteurs laitiers et porcins. Maintenant, les 
demandes proviennent de tous les types de production. Les principaux motifs d’intervention ont 
été les conflits familiaux de la sphère professionnelle, le stress et les problèmes financiers.  
 
Myléna Larivière a été nommée cet été comme travailleuse de rang pour l’Estrie. N’hésitez pas à 
faire appel à ses services en communiquant avec ACFA au 450 768-6995 ou 
acfa@acfareseaux.qc.ca  
 
La Fédération encourage toute initiative visant à financer les activités d’ACFA et rappelle que vous 
pouvez diriger vos dons au volet Estrie des actions de l’organisme.  

Bilan des interventions 

d’Au cœur des familles agricoles 

Geneviève Rodrigue et Sylvain Laroche à la Ferme Pério lors de la Journée santé et sécurité 

Myléna Larivière 

mailto:acfa@acfareseaux.qc.ca
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Centre d’emploi agricole de l’Estrie (CEA) 

Malgré le remaniement de personnel, l’équipe du Centre d’emploi agricole est fière d’avoir réussi à offrir la même 
disponibilité et à toujours donner un service professionnel adapté à la réalité des producteurs agricoles.  
 
L’équipe du CEA a profité de la fin de l’urgence sanitaire pour parcourir les événements qui lui tiennent à cœur tels que les 
foires de l’emploi des organismes partenaires, les journées carrières dans les écoles secondaires ainsi que le Colloque annuel 
de l’UPA et ses partenaires en prévention. L’équipe a aussi participé à l’organisation de l’activité de prévention Sécurijour 
destinée aux enfants du primaire de la région de Coaticook ainsi qu’à la Journée santé et sécurité au travail pour les 
producteurs de la MRC des Sources.  
 
Nous remercions notre clientèle pour la confiance accordée et au plaisir de vous servir. 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 

 

 

 

 

Travailleurs étrangers temporaires 

 Résultats Objectifs 

Permis de travail 62 70 

Étude d’impact sur le marché du 
travail (EIMT) 

310 260 

Recrutement local 

 Résultats Objectifs 

Permanent 23 20 

Saisonnier 25 20 

Occasionnels 30 50 

Programme intégration 

 Résultats Objectifs 

AgriEmploi 32 15 

FermEmploi 14 20 

AgriFrancisation 40 30 

Nos partenaires 

De gauche à droite : Karina Bourque, Steven Lemay, Valérie Giguère, Camille Néron et Marie-Hélène Doyon 
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Collectif régional en formation agricole (CRFA) 

La dernière année a été marquée par le changement de ressource attitrée au CRFA. Tout près 
de 700 producteurs et productrices ont participé à 47 formations, dont 7 nouveautés, offertes 
par le CRFA partout en Estrie. 
 
Puisque la tendance adoptée ces dernières années semble se maintenir et répondre à un 
besoin, le nombre de formations en ligne a augmenté.  
 
Le CRFA a aussi poursuivi ses partenariats avec le service d’agroenvironnement de l’UPA-Estrie 
et le Centre d’initiatives en agriculture de la région de Coaticook (CIARC) pour offrir des 
formations prisées telles que Cours d’eau, ça passe ou ça casse et Clôtures 101. Le CRFA de 
l’Estrie sera responsable pour tout le Québec des formations en acériculture offertes en ligne 
par le Centre ACER. 
 
 

 Conseil de l’industrie bioalimentaire de l’Estrie (CIBLE) 

À l’écoute de ses membres et du milieu  
Le CIBLE a entrepris une planification stratégique où tous les intervenants du milieu 
et les membres ont été sondés. Un nouveau plan d’action reflétant cette démarche a 
été mis de l’avant. 

 

Une reconnaissance internationale 
Le CIBLE a obtenu une reconnaissance internationale pour son projet Souvenirs de cueillette qui 
regroupe plus de 50 entreprises qui offrent l’autocueillette de plus de 24 variétés de produits 
agricoles. Souvenirs de cueillette s’est classé 2e au Global Culinary Travel Awards dans la catégorie 
Meilleure appréciation de l’agriculture et du rural dans le tourisme gourmand. 
 

L’institutionnel : un marché à démystifier  
Le CIBLE joue un rôle essentiel en tant que 
partenaire de la Stratégie nationale d'achat 
d'aliments québécois (SNAAQ), qui vise à 
établir d'ici 2025 une cible d'achat d'aliments 
québécois pour l'ensemble des institutions 
publiques du Québec. Dans cette optique, un 
salon des acheteurs a été organisé par le 
CIBLE, auquel ont répondu plus d'une 
quarantaine d'entreprises bioalimentaires. 
L'organisme continuera ses efforts de 
sensibilisation dans le but de rapprocher les 
entreprises du marché institutionnel et ainsi 
favoriser la concrétisation des objectifs de la 
SNAAQ. 
 

Valérie Giguère, répondante en formation 

De gauche à droite : Valérie Martin, Héléna Hubert, Johanick Riendeau, Laurence Ouellette et Annie Plamondon 
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L’ARTERRE 

L’ARTERRE est le service de maillage axé sur l’accompagnement et 
le jumelage entre aspirants-agriculteurs et propriétaires. Après 5 ans 
d’existence, L’ARTERRE a connu une importante restructuration au 
cours de l’année 2023. Plutôt que d’avoir huit agents de maillage, 
dont sept à temps partiel dispersés sur le territoire, deux agentes 
consacrent dorénavant l’entièreté de leur temps au service pour 
tout le territoire de l’Estrie. Les MRC du Granit et de Brome-
Missisquoi se joignent maintenant à la formule soutenue par 
l’Entente sectorielle de développement du secteur bioalimentaire 
en Estrie. 

 
Malgré le contexte économique et la restructuration du service, les résultats de 
L’ARTERRE sont prometteurs en Estrie. Voici nos réalisations dans la dernière 
année, soit du 1er avril 2022 au 31 août 2023 : 

• 144 aspirants-agriculteurs et 41 propriétaires accueillis en Estrie; 

• 90 aspirants-agriculteurs qualifiés qui souhaitent s’installer en Estrie; 

• 14 visites de jumelage; 

• 11 processus de négociation afin de conclure une entente (1 toujours 
en cours); 

• 6 jumelages (33 depuis le début de L’ARTERRE en Estrie en 2018)  
o 3 nouvelles entreprises et 3 entreprises maintenues. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SCF Conseils Estrie inc.  

Les nombreux changements au sein de 
l’équipe à la suite des départs à la retraite 
ou pour d’autres défis ont mené à 
plusieurs embauches. Malgré ce 
renouvellement, le SCF Conseils Estrie 
inc. est heureux d’avoir pu prendre 50 nouveaux clients et d’avoir augmenté son chiffre d’affaires de 8 %. Comme quoi, ce 
vent de fraîcheur a apporté de bons résultats. Le SCF Conseils Estrie inc. en quelques chiffres  
 
60 clients pour le service de comptabilité mensuelle; 250 déclarations d’impôts et états financiers de compagnies; 

2 000 déclarations d’impôts pour des particuliers; 75 clients pour le service de paie mensuelle. 

425 états financiers de propriétaires uniques et SENC;  

Sarah Maillot et Dominique Desautels Durant toutes les étapes menant à 
une entente de jumelage, les agents 
de maillages de L’ARTERRE 
accompagnent les candidats, les 
aident à trouver des ressources 
spécialisées adéquates et répondent 
à leurs questions, peu importe l’issue.  
 
Ainsi, 66 candidats accompagnés ont 
trouvé une occasion d’établissement 
ou de transfert en dehors de 
L’ARTERRE. 

De gauche à droite : Joeffrey Moy, Julie Moreau, Gilbert Biron, Dany Viens, Karoline Choquette, Steve Gosselin, Nancy Bergeron, Juliette 

Erb, Joanie Béliveau. Devant : Céline Vachon et Lydia St-Onge 
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Sécurijour :  
Votre Syndicat local  contribué au retour de l’activité 
Sécurijour. Cette journée de prévention a permis à près 
de 160 enfants des écoles primaires de Coaticook et de 
Saint-Malo d’en apprendre davantage sur la sécurité en 
milieu agricole. En plus d’octroyer un don de 500 $, le 
Syndicat local s’est impliqué dans l’animation d’ateliers 
de sensibilisation.  
 
 
 
 
 
 
 
Projet Viande solidaire :  
Le Syndicat local de l’UPA de Coaticook est fier de 
poursuivre son partenariat avec le Centre d’action 
bénévole (CAB), la MRC de Coaticook et l’Abattoir 
régional de Coaticook dans le projet Viande solidaire. Ce 
projet, initié l’an dernier, permet de valoriser la viande 
des animaux fragilisés tout en offrant un 
approvisionnement au service de dépannage 
alimentaire du CAB. Ce projet permet de rétribuer 
justement les producteurs tout en offrant une protéine 
animale locale. Jusqu’à maintenant, 11 bovins, 
représentant plus de 3 000 lb de viande hachée de 
qualité, ont été offerts pour les dépannages alimentaires 
du CAB. Les producteurs reçoivent en moyenne 391,50 $ 
par animal. Il est important de mentionner que plusieurs 
producteurs ont fait don de leur animal, ce qui permet 
de garder le coût de la livre encore plus bas, soit à 
3,11 $/lb. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
Éolienne 
Pour sa récente assemblée générale annuelle, le Syndicat 
local de l’UPA Des Sources a accueilli David Tougas, 
spécialiste des questions énergétiques de l’Union, afin 
d’informer les producteurs sur le développement de 
projets éoliens et les éléments à surveiller lorsqu’un 
promoteur se présente à la ferme. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Offrir des occasions de socialiser 
Afin de favoriser les liens et les échanges entre 
producteurs et productrices, l’UPA Des Sources a 
organisé une activité estivale à la ferme de Robert 
Couture et Madeleine Lemay à Wotton. Ce fut l’occasion 
pour les producteurs et productrices ainsi que leur 
famille de prendre un moment de répit tout en discutant 
avec leurs collègues.  
 

 

 

 

 

 

Nos syndicats 

locaux 
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Cohabitation harmonieuse en territoire agricole 
Le Syndicat de l’UPA de Frontenac a poursuivi son 
partenariat avec la Municipalité de Lambton pour la 
gestion du calendrier des épandages. 
 
Les membres du Syndicat ont formé un comité dont le 
but est d’élaborer un panneau de sensibilisation à 
l’intention de la population. Par ce geste, les 
administrateurs désirent mettre en valeur le travail des 
producteurs et productrices agricoles des trois 
municipalités du secteur. 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 
 
Maintien de l’abattoir de Saint-Ludger 
Le Syndicat local de l’UPA du Granit s’est impliqué au sein d’un comité provisoire visant à éviter la fermeture de l’abattoir 
Lacroix situé à Saint-Ludger. Plusieurs personnes ont collaboré à ce comité, dont la MRC du Granit, la Société de 
développement du Granit, la municipalité de St-Ludger, le Syndicat de l’UPA de Frontenac ainsi que des producteurs. 
 
La Journée de l’agriculture 
Dans le cadre du Plan de développement de la zone agricole (PDZA), la MRC du Granit, soutenue par le Réseau 
Agriconseils de l’Estrie, le Syndicat local de l’UPA du Granit et le Syndicat de l’UPA de Frontenac, a organisé en mai une 
Journée de l’agriculture à Frontenac. Les producteurs présents ont pu assister à différentes conférences et ont eu accès 
à une belle variété de kiosques. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
La table mixte du Marché public Lac-Mégantic  
Les administrateurs du Syndicat local de l'UPA du Granit 
ont décidé de soutenir financièrement la ressource 
responsable d’une table mixte, mise à la disposition des 
producteurs participants qui ne peuvent être présents au 
Marché public Lac-Mégantic en échange de visibilité sur 
la carte des producteurs locaux de la MRC du Granit, 
pour l’UPA du Granit et pour Mangeons local. 
 
 

Mélanie Boucher, Sandy Lalancette, Sylvain Denoual, Pierrette Desrosiers et Serge Lapointe 
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Veille des pouvoirs municipaux 
Depuis plusieurs années, des membres du conseil 

d’administration assistent aux rencontres 

mensuelles de la MRC dans le but de développer 

de bonnes relations avec le monde municipal et 

discuter des actualités visant le milieu agricole. Ce 

contact régulier permet de tisser des liens solides 

avec les élus. Cette année, des représentants du 

Syndicat local ont participé à toutes les rencontres 

du conseil des maires de la MRC. 

 

Rencontre amicale lors d’un BBQ 
En juin, les producteurs se sont rassemblés à l’Abri-bois à La 

Patrie afin d’échanger et de rencontrer les membres du conseil 

d’administration du Syndicat en toute convivialité. Ils ont 

également pu rencontrer un représentant du Centre d’emploi 

agricole de l'Estrie et la travailleuse de rang de l’Estrie. Les 

surplus de nourriture 100 % locaux ont été apportés au Frigo-

Partage du Haut-Saint-François. 

 

 

Dépôt du nouveau plan d’urbanisme de la Ville de 
Magog 
Soucieux de créer un nouveau plan d’urbanisme pour 
le territoire de la Ville de Magog présentant une vision 
d’ensemble de l’aménagement du territoire, les 
acteurs municipaux ont rencontré divers 
représentants du monde agricole. Les membres du 
Syndicat présents ont défendu la protection des droits 
acquis des fermes établies en périphérie de la ville. 

Lancement des marchés publics de la MRC 
Le Syndicat local de l'UPA de Memphrémagog a 
participé également au lancement des différents 
marchés publics de la région de Memphrémagog. Ces 
marchés offrent une belle occasion de valoriser les 
produits locaux, de renforcer les liens entre les 
producteurs et les consommateurs contribuent à 
dynamiser l'économie rurale et à promouvoir l'achat 
local. 
 

 
Nouveau plan d’action 
Le Syndicat local s’est doté d’un plan d’action 2023-
2024. Le plan aura pour but entre autres d’améliorer les 
communications avec les producteurs du territoire, de 
favoriser la mixité et le réseautage ainsi que de 
poursuivre l’implication dans les instances municipales. 

Promotion de l’agriculture 
L’UPA du Val-Saint-François et de Sherbrooke a contribué financièrement à plusieurs projets sur son territoire dont 
le projet novateur Un fermier dans mon quartier qui vise à accroître l’accès à des légumes et des fruits frais locaux 
par la mise en place de kiosques maraîchers dans des secteurs où l’on observe des déserts alimentaires. La formule 
de rabais-accessibilité permet d’offrir des légumes et fruits locaux abordables aux ménages à faible revenu qui 
fréquentent ces kiosques. Le Syndicat a aussi contribué financièrement à la mise en place de la Politique d’achat 
bioalimentaire local (PABLO) de la Ville de Sherbrooke dans le but de sensibiliser les institutions publiques de son 
territoire afin qu’elles y adhèrent. 

Maxime Langlois, Michelle Boutin, Jacques Demers, Pierre Martineau 
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Valorisation des étudiants en acériculture 
Les PPAEstrie ont à cœur la relève agricole. C’est pourquoi le 

président des Producteurs et productrices acéricoles de 

l’Estrie est allé à la rencontre des élèves du programme en 

production acéricole du Centre de formation professionnelle 

de Coaticook (CRIFA). Il les a informés sur les règlements, le 

fonctionnement du plan conjoint, les défis rencontrés en 

production, mais surtout il leur a transmis sa passion du 

métier d’acériculteur. 

 

 

De plus, les PPAEstrie ont tenu à souligner les efforts des étudiants en acériculture et en 
foresterie en remettant des bourses d’études à des étudiants de la Maison familiale rurale 
du Granit (MFR), car c’est la relève qui contribuera à façonner un avenir doré de la 
production acéricole. 
 
 

Plan directeur ministériel pour le développement de l’acériculture en forêt publique 
Le plan directeur ministériel pour le développement de l’acériculture en forêt publique a finalement été déposé par le 
ministère des Ressources naturelles et des Forêts (MRNF) en avril dernier. Les mots d’ordre qui en ressortent sont 
planification et respect du potentiel acéricole dans toutes les régions.  
 
De ce fait, les Producteurs et productrices acéricoles de l’Estrie sont intervenus auprès de l’unité de gestion régionale du 
MRNF afin que le potentiel acéricole soit respecté et que la région puisse offrir des superficies d’agrandissement et de 
démarrage pour l’émission d’entailles 2023. Le MRNF a accepté d’offrir trois 
superficies pour des projets de démarrage d’entreprise acéricole en forêt 
publique. Les superficies se trouvent dans les municipalités de Woburn, La 
Patrie et Lingwick. Elles sont actuellement soumises à des consultations 
autochtones et d’autres intervenants en forêt publique. Des changements à 
leur délimitation pourraient donc survenir.  
 
  

Nos groupes 

spécialisés 
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Représentation dynamique 
La dernière année a été marquée par beaucoup de dynamisme, notamment avec 
une participation record à notre assemblée générale annuelle tenue en février.  
 
Plusieurs activités de représentations ont permis de susciter l’intérêt envers 
l’organisation, particulièrement lors du Salon Agri-Relève en avril et lors de la 
Journée de l’agriculture de la MRC du Granit en mai. La conférence sur le droit des 
affaires présentée lors de la Journée pour Elles en décembre a permis de répondre 
à plusieurs questionnements de nos membres concernant la structure de leur 
entreprise.  
 
 
 
 
 
 
 
 
Nouvel identifiant 
Des membres des Producteurs de bovins de l'Estrie (PBE) ont participé à l'élaboration du nouvel 
identifiant « Boeuf du Québec » qui, dès cet automne, permettra de mettre en valeur la viande de 
bovins élevés et abattus au Québec. Le déploiement de cet identifiant commencera dans les épiceries 
et les marchés affiliés à Métro. 
 
 

Visite au parc d’engraissement de la ferme Lafaille et fils 
En février se déroulait la visite du parc d’engraissement de la 
ferme Lafaille et fils, organisée par les PBE. L’activité avait pour 
but de partager les pratiques de la ferme située tout près de 
Coaticook. Les petits comme les grands ont pu en apprendre 
davantage sur le fonctionnement d’un parc d’engraissement. 
 
Cette journée marquait le retour des activités organisées par 
les PBE. 
 
Nomination 
Mentionnons que le président des PBE, 

André Tessier, fait maintenant partie de 

conseil exécutif des Producteurs de bovins 

du Québec (PBQ). 

 
 
 

Valérie Giguère, Véronique Guizier et Camille Lussier 

André Tessier  
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Consultation en vue d’une mise en marché collective du sciage sapin-épinette 
Un sondage d’opinion représentatif et des ateliers de consultation sur la négociation des prix du sciage sapin-épinette avec 
l’industrie et sur des taux de transport négociés sur tous les bois ont démontré que 85 % des répondants sont en faveur 
d’une mise en marché collective du sciage sapin-épinette et à 74 % en faveur d’une négociation des taux de transport. Le 
Syndicat a entrepris les démarches pour permettre aux délégués d’approuver un projet de règlement sur une agence de 
vente. 
 
Approbation d’un règlement d’agence de vente du sciage sapin-épinette 
Les délégués ont voté à 92 % en faveur d’un règlement d’agence de vente du sciage 
sapin-épinette lors d’une assemblée générale spéciale tenue le 9 novembre 2022. À 
partir de ce moment, les grandes lignes du règlement ont fait l’objet d’une 
consultation de toute la filière forestière au préalable. Le Syndicat a proposé un 
projet de convention de mise en marché unique et a invité l’industrie à négocier une 
nouvelle convention couvrant tous les produits de sapin-épinette. 
 
Une décision attendue 
L’industrie a signifié au Syndicat qu’elle désirait être représentée par le Conseil de 
l’industrie forestière du Québec (CIFQ) qui a demandé à la Régie des marchés et des 
activités agricoles (RMAAQ) d’être accréditée pour le faire. Le 1er mai 2023, le 
Syndicat demandait à la RMAAQ d’homologuer son règlement et des audiences 
publiques sont prévues à la fin de l’automne, ce qui mènera à une décision en 2024. 
Le Syndicat est très fier du travail colossal effectué et a confiance que la volonté des 
producteurs de se regrouper pour son principal produit soit entendue cette fois-ci. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tournée des grandes cultures – Une première en Estrie! 
Le 24 août dernier s’est tenue la Tournée des grandes cultures pour la première fois en 
Estrie. Cette tournée des cultures de maïs et de soya sur le terrain en est à sa 10e année 
d’existence. L’information tirée de la Tournée est une importante source d’informations 
pour les producteurs dans leur mise en marché. En plus de recueillir une cinquantaine 
d’échantillons sur leur trajet, les participants ont réseauté autour d’un BBQ, visité les 
parcelles de la Ferme JF Bolduc et découvert plusieurs machineries en exposition. 
 

Rock Martel et Jean-François Bolduc Karine Vachon, Sandy Lalancette, Anouk Caron, Jean-François Bolduc, Rock Martel, Benjamin Boivin 
et Éric Pariseau  
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Journée laitière de l’Estrie 
La traditionnelle Journée laitière de l’Estrie de novembre a été réalisée à Compton sous forme d’une demi-journée de 
conférences sur l’eau et la stabulation libre, suivie d’une visite d’entreprise ayant modifié leurs installations. Une centaine 
de producteurs, d’étudiants et de professionnels du milieu ont participé. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
Transport du lait de brebis 
Soucieux d'aider les producteurs de lait de brebis de la région, le Syndicat des producteurs de moutons de l'Estrie a organisé 
une rencontre entre les producteurs, un producteur-transformateur, le MAPAQ, le comité brebis laitière et la Société des 
éleveurs de race pure du Québec. L’objectif était de comprendre les besoins en 
transport de chaque entreprise et d’évaluer les différentes pistes de solutions 
offertes aux producteurs. 
 
Étude sur la valorisation de la laine 
Le Syndicat des producteurs de moutons de l’Estrie est fier de faire partie des 
organismes facilitants l’accès à l’élevage ovin pour un groupe interdisciplinaire 
de chercheurs de la chaîne du textile et de l’habillement. Ces personnes ont 
choisi de s’allier afin de faire revivre, de manière innovante, rentable et durable, 
« l’étoffe du pays »; un textile composé de lin et de laine issus de l’agriculture 
et de l’élevage des moutons. Ce projet a le potentiel de relancer l’achat local de 
fibres de notre terroir pour nous vêtir  
 
 
 
 
 

Formation des nouveaux producteurs 
Après une pause de deux ans, la formation obligatoire pour le maintien du prêt à la 
relève a eu lieu en décembre. Les 40 nouveaux producteurs de la relève 
participants se sont familiarisés avec la mise en marché collective et la gestion de 
l'offre. Ils ont aussi été informés des services offerts par les Producteurs de lait du 
Québec (PLQ). 
 

Marie-Ève Faust avec un agneau de la Ferme Midas 
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Collecte de fonds pour Au cœur des familles agricoles (ACFA) 
Les Éleveurs de porcs de l’Estrie en collaboration avec plusieurs 
partenaires ont remis 27 625 $ à l’ACFA. Ce montant a été 
recueilli lors d’une journée spéciale à la boucherie Le Porc des 
Roy de Danville lors de laquelle un montant était prélevé pour 
chaque poutine « cochonne » vendue. 

 
Valorisation de la profession 
Les Éleveurs de porcs de l’Estrie étaient présents à l’exposition agricole d’Ayer’s 
Cliff. Les festivaliers ont eu la chance de vivre une expérience immersive 360˚ en 
visitant une porcherie de la région avec les lunettes de réalité virtuelle. Petits et 
grands ont beaucoup apprécié « flatter » les porcelets. 
 
 
 

 
Changement au sein du conseil d’administration de Les Éleveurs de porcs de l’Estrie 
Les administrateurs du conseil d’administration des Éleveurs de porcs de l’Estrie ont élu 
Ève St-James à titre de présidente des Éleveurs de porcs de l’Estrie.  
 
 
 
 
 
 
 
 
Succès pour le Salon Agri-Relève 2023 ! 
De retour avec sa formule d’avant la pandémie, la 5e édition du Salon Agri-Relève a permis à près 
de 150 étudiants, membres de la relève, enseignants et partenaires, de parfaire leurs 
connaissances et d’échanger sur leurs expériences. Les thèmes abordés furent les notions de 
base en gestion pour réussir un démarrage, les diverses formes juridiques d’entreprises ainsi que 
des témoignages de jeunes producteurs sur leur réalité et leur cheminement. Des intervenants 
ont aussi offert des conseils techniques et financiers ou de l’information sur le démarrage, les 
emplois et la formation sous forme de rencontres express. 
 
La bourse d’études de 1 000 $ offerte annuellement par le SYRAE afin 
d’encourager et de soutenir la relève agricole sur le territoire a été remise à 
Jacinthe Boucher, étudiante en gestion d’entreprise agricole (GTEA) au CÉGEP 
de Sherbrooke. 
 
Un souper fondue fromage bien attendu 
Le fameux souper fondue fromage du SYRAE était de retour en février à Johnville. 
Près de 200 personnes y ont dégusté la délicieuse fondue de la fromagerie La 
Station ainsi que différents produits de notre région. Les invités ont également 
pu échanger avec la ministre de l’Agriculture, Marie-Claude Bibeau. 

Maxime Paré, Ève St-James, Stéphane Roy, Nathalie Roy, Pierre Rhéaume et Sébastien Pagé  

Ève St-James 
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Les conseillers et conseillères à la vie syndicale 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les professionnels 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les adjointes administratives 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Les membres du 

personnel 

De gauche à droite : Éric Laverdure, Jasmine Maurice, Sandy Lalancette, Dominique Desautels, Lise Got, Valérie Giguère et 
Mariane Paré 

De gauche à droite : Jimmy Groulx, Valéry Martin, Lise Got et Julie Duquette 

De gauche à droite : Pascale Véronneau, Nancy Boutin, Stéphanie Therrien et Karolina Brzezinska 
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